

## Industria de la construcción está por los suelos en 2013 (El Financiero 12/11/13)

Industria de la construcción está por los suelos en 2013 (El Financiero 12/11/13) Tlaloc Puga Mercado Martes, 12 de noviembre de 2013 • La producción cayó 8.3% en septiembre; su mayor baja en casi cuatro años y medio. Se derrumba 8.3% la construcción La recesión en el sector de la construcción se agudizó en septiembre y arrastró a la producción industrial en México. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la producción de la construcción cayó 8.3 por ciento anual, con lo que acumuló diez meses en contracción y presentó su peor cifra desde abril de 2009 y la segunda más baja desde diciembre de 1995. A su vez, la producción industrial cayó 1.6 por ciento, respecto a septiembre de 2012, y fue de una mayor magnitud a la que pronosticaron los analistas, de 0.4 por ciento. En el tercer trimestre del año este indicador bajó 0.6 por ciento anual y sumó tres trimestres con caídas, según datos del INEGI. Alejandro Cervantes, analista de Banorte-Ixe, explicó que el fuerte descenso en la industria se debe principalmente a que se ha recrudecido la recesión en la construcción. Isaac Velasco, economista del banco BX+, indicó que este sector tiene una perspectiva poco favorable para el próximo año, debido a que la instrumentación del Plan Nacional de Infraestructura presenta retrasos, pues debió haber comenzado a principios del cuarto trimestre de este año. Señaló también que la coyuntura del sector de vivienda podría limitar el crecimiento del sector de la construcción. Al respecto, Luis Adrián Muñiz, subdirector de análisis económico de Casa de Bolsa Vector, advirtió que el comportamiento negativo de la construcción ha comenzado a afectar la demanda de materiales relacionados con esta industria, tales como estructuras metálicas; tubos y postes de hierro y acero; cables de conducción eléctrica; cemento y productos a base de cemento, por mencionar algunos. La edificación descendió 8.7 por ciento anual en septiembre y significó su peor desempeño en casi cuatro años; la construcción de obras de ingeniería civil se hundió 8.5 por ciento anual, con lo que presentó su mayor descenso en más de tres años y medio; y los trabajos especializados para la construcción disminuyeron 5.5 por ciento anual, la baja más acentuada en 56 meses. En el tercer trimestre del año la construcción presentó una caída de 6.9 por ciento anual, con lo que acumuló cuatro trimestres a la baja, y presentó el desplome más severo desde el segundo trimestre de 2009. El economista en jefe de HSBC México, Sergio Martín, estimó que la construcción seguirá lidiando para poder crecer. Minería también mal La actividad minera retrocedió 1.2 por ciento anual en septiembre, con lo que sumó ocho caídas; reportó un declive de 1.8 por ciento anual en el tercer trimestre, y acumuló tres trimestres a la baja. Por su parte, la industria manufacturera creció 1.2 por ciento anual en septiembre e hiló tres meses de alzas, lo que implicó un crecimiento de 2.9 por ciento anual en el tercer trimestre. "El sector manufacturero ha empezado a mostrar signos visibles de recuperación, aunque se prevé que la actividad de construcción continuará rezagada", planteó Alejandro Cervantes. Al eliminarse los efectos del calendario, la producción industrial se derrumbó 1.8 por ciento anual, su peor declive en casi cuatro años, mientras que en cifras ajustadas por estacionalidad, cayó 1.15 por ciento en septiembre, su mayor tropiezo en nueve meses. Velasco, de BX+, prevé que la debilidad de la industria se extenderá al cuarto trimestre, pese a que hay factores positivos que podrían ayudar al sector manufacturero, como una mayor demanda.